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вится” или что в 2021 году отрасль выйдет на пока-
затели 2019 года. Сегодня все чаще звучат оценки, 
что авиаперевозчикам понадобится от двух до че-
тырех лет, чтобы наверстать упущенное»,— сказал 
господин пантелеев. при этом он отмечает, что аэ-
ропорты Краснодарского края находятся в несколь-
ко более благоприятном положении. «Во-первых, 
полеты по внутренним линиям не прекращались 
даже в то время, когда международные рейсы 
были отменены в полном объеме. Соответственно, 
пассажиропоток на внутренних линиях начнет вос-
станавливаться раньше. Во-вторых, сегодня многие 
специалисты прогнозируют всплеск интереса к 
внутреннему туризму, это тоже на руку аэропортам 
региона. В условиях девальвации рубля, имевшей 
место в этом году, внутренние перевозки получают 
преимущество перед международными — отдых за 
рубежом становится менее доступен»,— поясняет 
господин пантелеев.

С ним согласен Валерий Емельянов. «Сейчас 
у всех аэропортов на первом плане проблема вос-
становления пассажиропотока. Но подъем может 
оказаться существенно более быстрым. Для рос-
сиян потребность в летнем отдыхе и возможность 
выехать из большого города стали базовой необхо-
димостью. Как только уйдут страхи и ограничения, 
связанные с эпидемией, люди продолжат летать на 
море. Не исключено, что в начале лета произойдет 
всплеск спроса на курорты»,— считает эксперт. 
по его мнению, люди будут стремиться провести 
выходные на море, чтобы компенсировать месяцы 
изоляции, проведенные в домах. и Краснодарский 
край находится в более выигрышном положении, 
чем большинство других регионов, в особенности 
столичные города. «Ограничения на полеты снима-
ются поэтапно, начиная с внутренних маршрутов. 
поэтому общий провал на международных направ-
лениях аэропорты юга смогут отчасти компенсиро-
вать на счет опережающего спроса на отечествен-
ные курорты»,— сказал эксперт.

Внеочередной кризиС Одну из клю-
чевых проблем для всех участников рынка эксперты 
видят в полной неопределенности ситуации. «Если 
во время предыдущих кризисов была более или 
менее понятна динамика восстановления отрасли, 
потому что был опыт преодоления таких кризисов 
(напомню, что в 1998, 2008 и 2014 годах Россию 
потрясали экономические кризисы), то теперь опе-
реться на какой-то опыт невозможно: никогда ра-
нее перевозки не падали в 10—20 раз, никогда не 
складывалась ситуация, когда уровень доходов зна-
чительной части экономически активного населения 
резко сокращался. поэтому проблемы начинаются 
уже на этапе посткризисного планирования: не ясно, 
к чему готовиться»,— говорит Олег пантелеев.

по его мнению, есть несколько ключевых 
вопросов, ответы на которые пока неизвестны. 
Во-первых, в какие сроки и в какой последова-
тельности будут сниматься ограничения на работу 
объектов туристической индустрии. «Для региона 
это один из ключевых вопросов. пока мы видим, 
что есть осторожные прогнозы открытия санато-
риев, но этого недостаточно, чтобы сформировать 
существенный спрос на полеты: нужно открывать 
и дома отдыха, и рестораны, и пляжи. Во-вторых, 
насколько платежеспособным будет население? Мы 
понимаем, что существенную часть спроса на авиа-
перевозки формировали люди, доходы которых 
сильно сократились. Да, у кого-то были отложены 
деньги, но не все располагают запасами — у кого-
то, напротив, была ипотека и кредиты. В-третьих, не 
начнется ли вторая, третья волны коронавирусной 
инфекции, а если начнутся, то в какие сроки, в каких 
масштабах?»— рассуждает господин пантелеев.

исходя из этого, эксперты делают прогнозы 
весьма осторожно. по их мнению, главная пробле-
ма — войти в длительный посткризисный период 
в оптимальной конфигурации. «Условно, рассчиты-
вали на худшее и уволили больше персонала, чем 
следовало, но ситуация стала улучшаться быстрее, 
чем предполагали,— и вот в аэропортах очереди, 
качество обслуживания падает. или, что более 

вероятно, надеялись на летний сезон, людей не 
увольняли, а пассажиропоток сократился вполо-
вину. Да еще и авиакомпании ухудшили платеж-
ную дисциплину. поэтому, на мой взгляд, самый 
большой вызов для менеджмента  — как можно 
точнее предсказать, что будет летом, осенью и в 
конце года. и, соответственно, привести компании в 
конфигурацию, оптимальную для будущего объема 
перевозок»,— сказал Олег пантелеев. 

подводя итог, эксперты заявляют, что отрасль 
погрузилась в самый масштабный и глубокий 
кризис. по их мнению, следствиями его станет су-
щественное ухудшение финансовых показателей, 
сокращение инвестиционных бюджетов. Вероятно 
ухудшение качества обслуживания пассажиров. 
Однако, в отличие от авиакомпаний, среди опера-
торов аэропортов банкротств пока не предвидит-
ся — естественным монополиям проще выживать 
в любой ситуации. 

 
инВеСтпроекты ВСтУпили В ак-
тиВнУю Стадию Временное ограничение 
воздушного авиасообщения повлияло на работу каж-
дого аэропорта, говорят в «Базэл Аэро». Несмотря 
на это, аэропорты в Сочи, Краснодаре и Анапе про-
должают работу по модернизации технологий и обо-
рудования, а также по благоустройству территорий, 
сообщили в компании.

В частности, в мае аэропорт «Краснодар» при-
ступил к проектированию нового терминала. Общая 
стоимость работ составит 300 млн  руб., они про-
водятся за счет собственных средств аэропорта. 
по словам управляющего директора АО «Между-
народный аэропорт „Краснодар”» Дмитрия Кири-
ченко, строительство мультимодального комплекса 
является важнейшим проектом для аэропорта. 
Для выполнения работ выбран подрядчик ООО 
«Спектрум-холдинг», имеющий опыт в реализа-
ции масштабных проектов такого типа в России и 
за рубежом.

В пресс-службе аэропорта сообщили, что разра-
батывается документация строительства терминала 
и его служебно-технической территории, вклю-
чающей административные здания, служебные, 
складские помещения, новый грузовой терминал, 
парковки и объекты сопутствующей инженерной 
инфраструктуры. пропускная способность аэропор-
та увеличится практически в два раза и достигнет 
2,6 тыс. пассажиров в час.

Трехэтажное здание терминала оборудуют де-
сятью телетрапами. На первом этаже разместятся 
зоны регистрации на рейсы внутренних и между-
народных авиалиний и сдачи багажа, камера хра-
нения, медпункт, авиакассы, магазины и кафе, 
багажное отделение, зал прилета и выдачи багажа. 
Второй этаж аэровокзала предполагает размеще-
ние инфраструктуры для трансферных пассажиров, 
VIP- и бизнес-залов, игровой комнаты матери и 
ребенка, служебных и технических помещений для 
пограничников, таможни и внутренних служб аэро-
порта. На третьем этаже также будут расположены 
зоны ожидания для пассажиров ВВл и МВл, не-
сколько комфортных залов для пассажиров биз-
нес-класса и Priority Pass, рестораны и магазины, 
пограничный и таможенный контроль, единая зона 
предполетного досмотра пассажиров. На уровне 
второго и третьего этажей разместятся посадочные 
галереи с возможностью посадки пассажиров через 
телетрапы прямо в самолет и через автобусные вы-
ходы. при этом конструктивная особенность здания 
позволит обслуживать через них пассажиров как на 
прилет, так и на вылет. площадь нового аэровокза-
ла в Краснодаре составит около 75 тыс. кв. метров, 
его планируется сдать в эксплуатацию в 2023 году. 
Корректировка сроков возможна в случае длитель-
ного восстановления экономической ситуации на 
рынке, уточнили в пресс-службе.

проектирование ведется в рамках реализа-
ции проекта строительства мультимодального 
транспортного комплекса. В начале мая 2020 года 
Международный аэропорт «Краснодар» также при-
ступил к работам по проектированию федеральных 
объектов. предварительные инвестиции в строи-
тельство объектов госсобственности оцениваются в 
сумму более чем 4 млрд руб. предполагается, что 
их строительство будет осуществляться государ-
ственными структурами за счет средств бюджет-
ных ассигнований в рамках федерального проекта 
комплексного плана модернизации и развития ма-
гистральной инфраструктуры до 2024 года. Опера-
тором этих объектов впоследствии станет аэропорт 
«Краснодар» .

Олег пантелеев отмечает, что аэропорт Крас-
нодара страдает от серьезной нехватки площадей 
именно аэровокзального комплекса. «Терминал, 
которым располагает воздушная гавань, не был 
рассчитан на современные пассажиропотоки, на 
одновременное обслуживание нескольких воздуш-
ных судов высокой вместимости. Реконструкция, 
сопряженная со строительством новых термина-
лов, решает несколько задач. Во-первых, доведе-
ние пропускной способности (в пассажирах в час) 

до величины, превышающей текущие значения. 
Рост пропускной способности связан и с расши-
рением площадей, чтобы можно было сделать 
более просторные помещения, разместить больше 
линий входного и предполетного досмотра, стоек 
регистрации, выходов на посадку, и с внедрением 
современных и перспективных технологий, уско-
ряющих обслуживание пассажиров»,— говорит 
эксперт. Кроме того, по словам господина пантеле-
ева, к современным аэровокзальным комплексам 
предъявляются жесткие требования, в том числе 
по транспортной и авиационной безопасности, по 
доступной среде и т.д. «В ряде случаев в зданиях 
старой постройки выполнить эти требования не-
возможно, либо чрезвычайно дорого. и наконец, 
площади не просто увеличиваются, меняется их со-
отношение (относительно меньше становятся залы 
ожидания, крупнее накопители), что позволяет раз-
местить в терминалах торговые точки, заведения 
общественного питания, сервисные компании и так 
далее»,— пояснил Олег пантелеев. при этом он 
отмечает, что в большей степени пассажиропоток 
зависит не от терминалов, а от других факторов. 
Краснодар постепенно наращивает пассажиропо-
ток, немного интенсифицировать полеты создание 
нового терминала может  — сейчас аэровокзал 
тесен. «Но главное  — развитие так называемой 
«базовой» авиакомпании. С этой точки зрения по-

казателен пример соседнего Ростова-на-Дону, из 
которого авиакомпания „Азимут” сформировала 
обширную маршрутную сеть. В Краснодар „Азимут” 
тоже летает, но пунктов назначения пока мало»,— 
говорит эксперт.

Ведущий эксперт УК «Финам Менеджмент» 
Дмитрий Баранов считает, что в первую очередь 
реконструкция актуальна, поскольку сделана став-
ка на развитие внутреннего и въездного туризма, 
и Юг России является ключевым в решении этой 
задачи. В перспективе сюда будет прибывать боль-
ше людей, и многие будут приезжать сюда именно 
воздушным путем. «Важна реконструкция аэро-
порта и с точки зрения укрепления связей региона 
с другими субъектами страны, с другими странами. 
поможет она и в увеличении грузовых перевозок, 
так как все больше грузов необходимо доставлять 
оперативно, и выбор делается именно в пользу 
авиасообщения. Если грузовые возможности будут 
увеличены, то это привлечет дополнительных кли-
ентов, положительно отразится на доходах аэро-
порта»,— считает эксперт. Также, по его мнению, 
реконструкция позволит увеличить число рейсов в/
из него, что будет способствовать росту пассажи-
ропотока. n

зА ЧЕтыРЕ мЕсяцА 2020 гОДА мЕжДУНАРОДНыЙ 

АэРОпОРт сОЧи ОбсЛУжиЛ 1,4 мЛН пАссАжиРОв, 

А в АпРЕЛЕ быЛО ОбсЛУжЕНО всЕгО 24 тыс. 

пАссАжиРОв


